

PRESUPUESTO MÁS ALTO DEL PAÍS

Destinarán 941 mdp a elección de jueces

NOE ÁLVAREZ PASCUAL

Los recursos solicitados para el proceso judicial extraordinario superan al del INE en más de 140 mdp

Tras recibir una ampliación de 941.3 millones de pesos para la elección judicial extraordinaria de 2025, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) es el organismo con el presupuesto más elevado del país para elecciones judiciales.

Este monto no solo supera en 140 millones pesos al presupuesto aprobado para Instituto Nacional Electoral (INE) para este proceso, sino que también rebasa por amplio margen las asignaciones de entidades como la Ciudad de México, Baja California o Michoacán, cuyos recursos oscilan entre 75 y 460 millones de pesos.

El comparativo presupuestal revela disparidades significativas, ya que para la Ciudad de México, su Instituto Electoral (IE) se le destinaron 460.3 millones de pesos para su proceso judicial, un 48% menos de lo inicialmente planeado.

Respecto al presupuesto, para el IE de

Hasta el momento solo 17 estados han armonizado sus leyes para llevar a cabo elecciones judiciales, por lo que sus procesos para la autorización de un presupuesto está aprobada o en proceso

Baja California se solicitaron 200 millones, cifra que apenas cubre necesidades básicas como instalación de casillas y capacitación, con la diferencia de que su padrón electoral es mucho menor comparado con la entidad mexicana.

Otro caso es el del IE de Tlaxcala, cuyo Congreso local aprobó solo 75 millones de pesos, es decir, 4.7 millones menos de lo requerido, recortando fondos a otras dependencias estatales.

Mientras que entidades como Michoacán se destinaron 293.9 millones de pesos, gestionado sin intervención legislativa,

asignado directamente por el gobierno estatal; Sonora, que aprobó 200.2 millones de pesos y Nayarit que aunque solicitó 115.6 millones, aún no recibe recursos, lo que pone en riesgo su proceso.

Aunque el INE recibió 800 millones para organizar las elecciones judiciales federales, de los mil 511 millones solicitados, su alcance es nacional, lo que diluye costos. En cambio, el IEEM asume una carga logística concentrada en 4 mil escuelas donde se instalará las casillas y la obligación de aplicar medidas de seguridad reforzadas tras incidentes violentos

en elecciones pasadas.

El IEEM administrará 941 millones de pesos en total para la elección judicial de este 2025, destinados a un padrón de 13.5 millones de electores, el más grande a nivel nacional. Esto equivale a un costo de 69.7 pesos por votante, frente a los 12.9 pesos que invierte el INE por ciudadano en elecciones federales.

¿A QUÉ SE DESTINAN LOS 941 MILLONES DEL IEEM?

De acuerdo con el informe publicado en la Gaceta de Gobierno, el desglose detalla cuatro ejes prioritarios: Servicios Personales, que representa el 50.4% del gasto, es decir, 475.2 millones de pesos, que cubre salarios de más de 120 mil funcionarios, incluyendo personal técnico, capacitadores y funcionarios de casilla. Aquí destacan las compensaciones por jornadas extendidas y riesgos en zonas conflictivas.

El segundo de los ejes es el de Servicios Generales, que agrupa el 38% del recurso, con 357.3 millones de pesos e incluye rubros críticos como vigilancia privada, con 47 millones; servicios informáticos, con 89 millones y arrendamiento de vehículos con 12 millones. Un subrubro clave son las asesorías jurídicas que suman 102 millones de pesos, necesarias para cumplir con reformas en paridad de género y transparencia.

Como tercer eje están las transferencias que representan el 9.8% del recurso, con 92.4 millones, dirigidas a apoyar a órganos auxiliares y financiar campañas informativas en medios locales y el cuarto eje son los materiales y Suministros, que apenas representan el 1.9% e incluye desde boletas electorales hasta prendas de protección para funcionarios en zonas de alta violencia.



ARCHIVO. EL SOL DE TOLUCA

El padrón electoral del IEEM es es más grande a nivel nacional

Benefician a Edomex con presupuesto para elección judicial

12 de 19 estados se quedan fuera del presupuesto



MARY GONZÁLEZ

Apoco más de dos meses de realizarse el proceso electoral del Poder Judicial, los consejeros del Instituto Nacional Electoral informaron que carecen de presupuesto suficiente para seguir con la organización de la elección.

Hasta el momento, de 19 entidades en las que se renovará el Poder Judicial, sólo el Estado de México y Sonora cuentan con presupuesto para realizar la inédita elección.

El consejero electoral Martín Faz, dijo que es necesario agilizar la asignación de estos recursos del presupuesto extraordinario. Esto debido a que se corre el riesgo de no poder cumplir con lo que el INE se comprometió para llevar a cabo una elección de esta magnitud.

"Es necesario, agilizar la asignación de estos montos presupuestales lo antes posible. De lo contrario, no podremos contar con los servicios, productos y personal que se señaló como indispensable para la organización de los procesos electorales. Efectivamente lo que fue solicitado de ampliación fueron mil 511 millones, de los cuales hemos recibido sólo estos 800. Es decir, es un poco más del del 50 por ciento. Los recursos restantes siguen siendo necesarios y urgentes".

Las 12 entidades federativas no cuentan con presupuesto asignado para la organización de los comicios y por ende ni los congresos ni los gobiernos estatales atienden sus solicitudes de ampliación presupuestal, por lo que piden la intervención de las autoridades para garantizar la jornada electoral.

Los únicos estados que recibieron 100% de la ampliación presupuestaria solicitada fueron: el Estado de México, quien solicitó **941 millones 388 mil 460 pesos**. Esta cifra representa la elección más costosa del país.

Sonora, quien pidió una ampliación de **200 millones 224 mil**

549 pesos. En ambos casos, no sólo se autorizó el monto total, sino que las autoridades estatales ya entregaron los recursos.

El Instituto Nacional Electoral señaló que los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs) se enfrentan a una importante crisis financiera para operar y organizar estas elecciones judiciales.

Al respecto, consejeros electorales pidieron sensibilidad a las autoridades, porque sin recursos, las elecciones judiciales no tendrán certeza.

El presidente de la Comisión de Organización del Proceso Electoral Judicial del INE, Jorge Montaña,

señaló que *"llevar a los institutos electorales locales a este nivel crítico en que ya hagan los trabajos propios para iniciar, llevar a cabo los procesos electivos judiciales locales y no dotarlos de los recursos necesarios, es enviarlos a un suicidio democrático, por no decir ya un suicidio incluso político, el recorte está siendo de manera muy inusual, ya podría yo llamarlo hasta de una manera catastrófica. Entonces, en ese sentido va una respetuosa solicitud"*.



Un reporte del INE, exhibe que a dos semanas de que inicien las campañas de la elección judicial federal, los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs) enfrentan una crisis financiera para poder operar y organizar la jornada electoral judicial local.

Desde diciembre del año pasado, la presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, afirmó que el organismo llevará a cabo **"un trabajo de excelencia"** en la elección del Poder Judicial, a pesar del recorte presupuestal planteado para 2025.

"El profesionalismo no solamente es poder sacar la elección cuando ya todo está acordado, también es replantear, desde las **Juntas Distritales Ejecutivas**, alternativas que lleguen a las direcciones ejecutivas y unidades técnicas para que puedan ser tomadas en cuenta y salir adelante con este proceso", destacó Taddei en un comunicado sobre la primera reunión nacional para la organización de los comicios judiciales, refirió Monreal.

El INE solicitó a la Secretaría de Hacienda una ampliación de poco más de **mil 500 millones de pesos**, pero solo recibió **800 millones**, dejando aún varios gastos pendientes.

